



LE MOT DU PRÉSIDENT

ÉDITORIAL

"Le désir est l'essence même de l'homme. C'est à dire l'effort par lequel l'homme s'efforce de persévérer dans son être."

Baruch Spinoza

À l'occasion des 4 ans de l'Institut, nous avons célébré notre dimension intégrative et votre soutien, au théâtre de la Scala. Ce fut l'occasion de partages hors du commun autour de nos valeurs, et de notre souhait de continuer à nous dépasser pour le bien de nos patients et la préservation de leur désir, dans le sens de l'élan, de la vitalité, indispensables à toute traversée de la maladie.

Notre cercle éthique, l'un des poumons de notre Institut, continue d'offrir des temps de réflexion exceptionnels à nos soignants et à nos patients, pour mettre toujours au cœur de notre médecine, le souci de l'autre et de son intégrité, qu'il soit patient, collègue ou aidant.

Merci pour votre soutien et bonne lecture,

Marie BARBOU JOUÉO
Docteur en psychologie
Rédactrice en chef de la newsletter

Une profonde émotion collective a envahi les cœurs des amis, des patients, et des soignants de l'Institut Rafaël. De poignants témoignages et des morceaux de vérité incarnés, ont été lus et joués avec authenticité, par quatorze acteurs bénévoles talentueux, au théâtre de la Scala. Tout ceci sous la direction bienveillante de Stéphanie Bataille.

Le Pr Emmanuel Hirsch, président de notre cercle éthique Institut Rafaël, et les membres actifs de l'Association de patients Ensemble Plus Forts, se sont une fois de plus mobilisés pour faire entendre une autre voie morale, parlant à notre système de santé.

Une éthique du Care, du prendre soin de l'autre, a non seulement pu être incarnée pour les 4 ans de l'Institut Rafaël au théâtre, mais l'est au quotidien au travers de toutes les interactions sensibles et personnalisées qui nous animent.

La fierté de l'œuvre collective, portée par des individualités exceptionnelles, accompagne le développement humaniste de l'Institut Rafaël pour notre plus grande joie...

Dr Alain TOLEDANO
Président de l'Institut Rafaël

Notre soirée à la Scala pour les 4 ans de l'Institut !

Le lundi 30 janvier au théâtre de la Scala, ouvert généreusement pour nous par la comédienne Stéphanie Bataille, près de 600 personnes se sont réunies pour partager le témoignage, à travers des textes écrits par des patients et des soignants, "de ce que l'on est et de ce que l'on vit avec le cancer, la part insoupçonnée des vérités humaines de la maladie : de part et d'autres, celles d'un engagement et d'une lutte tant intimes qu'avec et pour les autres. Ces paroles qui explorent le précieux de cet inconnu, exposant à des interrogations et des peurs parfois indicibles" nous dit Nathalie Feldman, à l'origine de ce magnifique projet.

Après une introduction du Dr Alain Toledano, président de l'Institut, et du Pr Emmanuel Hirsch, président de notre conseil éthique, 14 comédiens ont porté les voix et les émotions de ces textes, qui avaient fait l'objet en amont d'un appel à contribution et d'un travail suivi avec professionnalisme et bienveillance par Viviane Seron, l'une de nos art-thérapeutes. Toute l'équipe communication a ensuite œuvré pour la mise en place de cet événement hors du commun. Les lectures furent entrecoupées de "joyeuses respirations musicales" grâce à la chorale de l'Institut, dirigée par Fabienne Achard.

Une soirée exceptionnelle, à renouveler dès l'année prochaine !



L'Institut : toujours plus vivant !

Comme à notre habitude, patients et soignants se sont retrouvés autour de nombreux événements tels que : la journée du pôle médecine traditionnelle pour fêter le nouvel an chinois, qui a offert des temps de découverte très réjouissants aux patients, mais aussi nos ateliers pâtisserie, délicieusement menés par notre cheffe Sandrine Baumann-Hautin, nos formations en Santé Intégrative essentielles pour nos soignants, et bien sûr, une nouvelle édition des Charidy Days les 18 et 19 avril derniers... 36 heures d'action solidaire pour récolter de quoi offrir toujours plus de nouveaux parcours à nos patients... Nous y reviendrons en détail dans notre prochaine newsletter !



Zoom sur notre Cercle Éthique

Cela fait maintenant 3 ans que l'institut a créé son cercle éthique. Un cercle de réflexion exceptionnel où dialoguent nos valeurs les plus fortes, fondements de notre vocation de soignants. Nous y abordons des thèmes tels que la signification du combat contre la maladie, la dignité, l'autonomie, le respect de l'intégrité de chacun, la vulnérabilité, l'ambivalence du droit à l'oubli, le rôle des proches et des aidants, le courage, la place du corps : ses mots et ses maux, ou encore et bien sûr, la confiance, au centre de tout suivi.

Cette année notre thème privilégié est "Ce que signifie vivre sa vie avec le cancer". " C'est certes témoigner de ce qui motive au jour le jour un engagement souvent délicat et douloureux, un cheminement dans l'inconnu que l'on mène chacun à sa manière, selon son histoire, ses ressources personnelles et ses choix. Mais c'est également être attentif à reconnaître, à valoriser et à préserver ce à quoi la vie nous attache, ce qui demeure pour nous indispensable et confère à la vie son précieux – au point de tout mettre en œuvre pour le défendre contre ce qui le menace."

Merci à Emmanuel Hirsch et Nathalie Feldman pour leur engagement dans la construction et l'organisation de ces rencontres essentielles.



Merci à...

... Alain Toledano, compositeur et chef d'orchestre de notre si belle symphonie Rafaël.

... Nathalie Feldman, l'une de nos art-thérapeutes et secrétaire générale du cercle éthique.

... Emmanuel Hirsch, président du conseil éthique de l'Institut.

... Julie Baranes, notre directrice de la communication et des partenariats.

... Sophie Morello-Kuss, notre directrice des opérations.

... Nos coordinatrices et soignants, toujours aussi investis.

... Nos patients, pour leur confiance renouvelée.

Et bien sûr... Merci à vous, chers donateurs, dont le soutien nous est si essentiel...

POUR FAIRE UN DON à l'Institut Rafaël : rendez-vous sur www.institut-rafael.fr